
5月19日，是中国旅游日。
旅游，是一门人的学问。
名山大川、文物古迹，固然重要，但对

泱泱大国而言，我国太多的地方拥有先天
的旅游禀赋，目前仅4A级以上的高品质景
区，全国就有1000多处。然而，因管理不善
被摘牌，因营销欠缺少人知，因经营混乱砸
口碑的事情却屡见不鲜。因此，旅游产业的
高质量发展仅靠先天资源远远不够，到底
能不能吸引游客，进而留住游客，甚至让游
客成为自发的“宣传员”“营销员”，拼的是
极致的体验。体验从哪里来？人，是关键。

盘活本土人才，激发旅游管理者长期
坚守的热情。旅游市场的培育是一场持久
战，这个行业从来没有立竿见影的回报。在
广西，笔者听到这样一个故事：某日，一位
戴着大草帽、手里拿着农具的村民，挤进了
广西合浦汉代文化博物馆，想看看这里到
底摆了些啥。在他身后，馆长廉世明一路

“跟踪”，脸上还挂着绷不住的开心笑容。在
冷清的县城博物馆里一干就是20年的廉
世明，内心始终燃烧着热情。在他数十年如

一日的精心培育下，如今，这座博物馆已经
成为人们赴合浦县旅游的首要目的地，参
观人次屡屡突破上限，甚至连戴着大草帽
的农民都走了进来。口碑营销急不在一时，
对旅游管理者而言，只有熬得住寂寞、咽得
下冷清、沉得下心来培育经营的人，最终才
能尝到甘甜的果实。对于政府而言，要善待
甘心“坐冷板凳”的旅游管理者，通过多种
方式激发他们长期坚守的热情。

引进外来人才，要有真金白银的实惠
和优待。同样一块布料做衣服，巷口裁缝
剪出的衣服几十块就能买到，而国际一线
设计师出品的成衣却可以卖出天价。同
理，想要从同类旅游资源中脱颖而出，最大
变量往往也是人才。广西北海冠头岭山脚
下有间“邻舍”，韵味十足，突破了人们对于

民宿的期待。其创始人是 4 位海归创业
者，他们带来了时尚的审美和开阔的眼界，
当然，还有不菲的投资实力，撬动了当地民
宿的发展。创始人之一何源远透露，下一
步可能会把业务同时延伸到深圳，深圳虽
然没有顶尖的旅游资源，但其为吸引人才
而开出的“条件”实在是太具诱惑力了。在
各个城市轮番上演“抢人大战”的当下，人
才对于城市发展的重要性已毋庸赘言。当
然，不是所有的城市都拥有和深圳同等的
条件，但是在旅游发展的顶层设计上，还是
要多出好政策、提供好服务，牢牢抓住外来
人才这个流动资源。

培育当地民众，“一锤子买卖”的小心
思千万要不得。再好的旅游资源，也禁不住

“天价大虾”“天价雪乡”的折腾，让苦心经

营多年的口碑一夜归零。之所以出现天价
欺客事件，还是“一锤子买卖”心理在作怪。
在任何一个旅游目的地，参与经营的当地
民众都是和游客们亲密接触的窗口，他们
的言行代表着景区和城市的面貌，因此，相
关的培训和严格的管理必不可少。漫步广
西北海老街“珠海路”，两侧鳞次栉比的店
铺让人流连忘返。最为难得的是，这条老街
虽已是一条成熟的旅游路线，但在北海景
区公司的统一管理下，其所售小吃、商品的
价格和味道却依然保持了当地水平，始终
是市民们吃夜宵的好去处，并没有变成“外
地游客才去”的那类街景。少了坐地起价的
利润，老街商贩虽然很难一夜暴富，但其货
真价实的经营却成就了更为稳定的生意，
游客们也会因此增加对这座城市的好感，
口碑自然也就建立了起来。

如此看来，经营旅游，当地管理者和经
营者需善于从地上到网上学习新技术，明
察游客的兴趣喜好来推介热卖产品，更懂
得不谋一时谋长远的道理，才是旅游业软
实力的根基。

人杰，方能地灵
□ 李 哲

《人民文学》杂志主编施战军在
鲁迅文学院的一次讲课中说，《人民
文学》杂志收到的很多稿件看起来
似乎是写现实生活的，但写得却不
像真实的生活，或者说不是真正的
当下的现实生活，而是作家几十年
前记忆中的生活或者自己想象中的
生活。因此，写出来的东西只能成为
概念化、线条化、脸谱化、空洞化、没
有人味的作品。他提出，一个作家要
写出好作品，一定要真正深入生活，
深入群众中去，只有对自己生活的
土地、文化有着深刻的了解与把握，
坚守好脚下的土地，当好“地之子”，
才能写出富有现实感的好作品。

“人民是文艺创作的源头活水，
一旦离开人民，文艺就会变成无根
的浮萍、无病的呻吟、无魂的躯壳”，
习近平总书记在文艺工作座谈会上
的讲话指出，“在文艺创作方面，也
存在着有数量缺质量、有‘高原’缺

‘高峰’的现象。”缺高峰的一个重要
原因是，很多作家远离生活，远离群
众，习惯于“躲进小楼成一统，管他
春夏与秋冬”，写作时不知季节已变
换，“醉中犹作旧时歌”，作品缺少时
代气息，缺少泥土气息，缺少烟火气
息，导致作品苍白无力。

人民作家柳青为了写作《创业
史》，专门辞去陕西长安县委副书记
的职务，定居在皇甫村，蹲点14年，

和当地群众一样过着普普通通的生
活，集中精力创作《创业史》。他说：

“要真正体验生活，必须深入生活；
要塑造英雄人物，必先塑造自己。”
因为他对陕西关中农民生活有着深
入细致的了解，所以笔下人物栩栩
如生，故事真实生动，《创业史》成为
一座文学“高峰”。

2018年秋，作家邓刚来襄阳采
风期间，谈到他的文学创作时说，当
年为了写出好作品，先后到工厂、公
安局、医院挂职多年，曾经为了写作
一个细节，在医院的一个科室蹲点
一个多月，深入体验生活。正因为他
对基层火热生活有着丰厚的体验和
积累，才写出了《曲里拐弯》《灯红酒
绿》《没到犯罪年龄》《山狼海贼》等
众多名篇佳作。

深入基层、深入生活，已成为很
多作家的共识，但也有少数人存在
认识偏差。我日常在与一些作家交
流中，就听到一些不解的声音：“我
就是一个普通百姓，就生活在普通
百姓中间，过着普通人的日子，不是
每天都扎根在人民中间吗？”话乍一
听似乎有理，然而仔细一琢磨，却非
如此。作家的日常生活，只是一个私
人化的、封闭的小圈子，只是生活中
的一个碎片或者非常小的片断，这
并不是生活的真谛，如果仅陷于个
人的生活小圈子，就会一叶障目不

见泰山，陷入自我呻吟，自我陶醉，
自我想象的怪圈，就会像施战军所
说，这并不是真正当下的现实生活。
作家不能整天“坐家”，只有走出家
门，走出自我，走出自己生活的一
隅，投身火热的扶贫攻坚一线，走进
现代化红火的工地建设现场，进入
人声鼎沸的工厂车间，进入伟大时
代的伟大创造中，才能体悟到时代
的洪流巨浪，才能与当下的生活同
频共振，才能创作出真正反映生活
全貌的好作品。

我曾当过多年记者，新闻界里
有一句名言：深入基层才能抓到“活
鱼”，并且深入过程中，不仅要身入，
而且要心入、情入，才能写出有思
想、有温度、有品质的好新闻；否则，
如果只是浮在表面上，蜻蜓点水式
的走过场，只能写出一些浮浅的、无
味的东西来。写新闻如此，搞文学创
作亦然。

对一个作家来说，脚底的泥土
有多厚，生活积淀就有多厚，作品的
内蕴就有多厚，就能“青春”多少年。

一个有追求的作家，应当走出
“象牙塔”，走出故纸堆，像老一辈作
家那样，真正地深入基层，做到身
入、心入、情入，才能创作出无愧于
我们这个伟大民族、伟大时代的有
情怀、具有穿透力的、耐读耐看的好
作品。

里下河文学流派星光闪耀，宛如绚烂银河
璀璨夺目。近日读徐可的散文集《背着故乡去
远行》（作家出版社2018年10月出版），更为里
下河地区的文学生态及人杰地灵感喟不已。作
家徐可深谙汪曾祺散文清新自然崇真尚朴的古
典主义美学特质，以一方水土造就的天然的文
学初心和纯真之眼，以及成熟作家与文化学者
的睿智与通达，深情回望故乡，细腻感怀山河，
说真话抒真情立意高远，把中华散文特有的精
气神呈现得淋漓尽致。

徐可的散文言之有物，言之有情，言之有启
迪，不写则已，写则快意淋漓，主旨明朗，有筋骨
有灵魂有精神内核。正如其在后记中所言：“散
文要有责任担当，关注社会发展，关注时代进
步，关注人类共同命运。中国散文素有‘文以载
道’的传统。‘文以载道’乃散文之本，这是中华
散文的初心。”在“大地十记”一辑，他写南阳的
水，写盛泽的丝绸，写鄱阳的鸟，写草原牧歌，写
阳光米易，写诗意横峰，写仙居的“仙居”……文
如行云流水，诗意可触可感，独具匠心写出地域
特色，无不令人心驰神往。刘勰在《文心雕龙》
中说：“文以辫洁为能，不以繁缛为巧；事以明核
为美，不以深隐为奇。”徐可重视散文的思想性，
崇尚真善美和正面的积极的价值观，善于从平
凡的生活中发现事物的美好和闪光点。在《日
暮乡关何处是》一文中，作家以文化思维冷静审
视新型城镇化语境下的村庄，认为中国农村几
千年来形成的独特的乡村文化和乡村精神，是
很多中国人心中永远的情感出发地和归属地，
在新农村建设中，既要留住青山绿水，也要守护
民族文化基因。正如作家文末所言：“乡愁是我
们精神世界中，永远都不能抹去的一块暖色。
我们呼唤乡愁，绝对不是要再回到过去那种贫
穷的生活中去。与保护古村落同等重要或者比
前者更重要的，是涵养乡村文化、培育乡村精
神，让乡愁‘诗意地栖居’。我们不能死守着历
史抱残守缺，而是要从现实中寻找答案，让乡愁
长驻在我们的心灵深处。”这种对传承、保护及
重构乡村文化和乡村精神的理性思考，正是体
现了作家意深旨远的艺术境界和文化自觉，以
及对乡村故土的拳拳之心与社会责任感。

徐可的散文接地气，有烟火气，贴近普通
老百姓的日常生活，散发着浓郁的家国情怀和
泥土的芬芳。《背着故乡去远行》，这个具有诗
意和某种隐喻的书名，本身就带着一抹淡淡的
乡愁与乡情。对于故乡，作家以蜗牛作比：“小
小的蜗牛，无论走得多远，永远背负着重重的
壳。那是它的家，是它安身立命之所在。”这种
率真自然、辞达晓畅的抒情方式，让读者深切
地感受到了作家对故乡的一腔赤诚。在《告
别》一文中，作家写道，“每次离开家时，我都是
笑着的，用轻松的语调跟大家打着招呼。可是
一转身，我的心情就跌到低谷。随着父母年事
渐高，我对离别越来越恐惧，有很多次，与亲人
告别之后，我一路上都在不停地流泪。”这段感
人至深的文字，没有华丽的辞藻，只是用平和
的语言说出了自己真实的内心感受，却给人以
强烈的情感冲击力。因为作家描述的这一生
活细节，契合了当下许多人曾经有过的心理轨
迹，从中很容易找到与自己情感相通的触发
点。其实，掩卷之后你便会发现，作家的每篇
文章都带有一种与读者心灵相通的独特气韵，
外师造化，中得心源，不论内在品质还是外在
形式，都达到了一种臻美境界。这当然源于作
家对现实生活的切身领悟、真情实感和真知灼
见，对富有人生昭示力量和审美意味的客体事
物的深层把握，也是对其人生经验和艺术经验
的凝聚提炼及内化升华。

徐可的散文真实真诚真性情，敢于敞开心
扉，以真面目面对读者，流的是真眼泪，抒的
是真感情，因为真情实感而拥有了灵魂。《别
情》 一文，把“我”的切身感受嵌入其中。

“我”有生以来初次远行到北京读大学，凌晨
要尽早出发去车站候车，母亲早饭做好后父亲
却不忍心叫醒他。“苦就苦这么一回吧，赶不
上车就麻烦了。”母亲这句平实的话语，饱含
着父亲母亲细腻而又深沉的爱。天黑得很，还
下着雨，父亲打着手电在前面领路，送了一程
又一程。出村了,父亲抬头看看天，还要再送
一程，说完又在头里走了。“这时，我浑身突
然冷起来，如掉进冰窟窿里，直打哆嗦，牙齿
咯咯打架，说不出话来。”这一送别的场景，
原汁原味未作任何渲染，但是却让人感同身
受，完全进入到作品的情境当中，仿佛看到了
似曾相识的自己，这么独特的生命体验和实感
真情，怎能不引发读者的深切共鸣。

经商做生意，自古有个讲究：和
气生财。这道理，不是谁发明或者
设想的，也不仅属于东方或是西方，
而是生意场上历经坎坷波折，商人
们在经商谋利中逐渐形成的共识，
并成为一条历久不衰的经商之道。

这条经商之道，之所以被生意
场认可和遵循，甚至成为市场经济
环境下从商者共同皈依的商业经
典，道理很简单，只有平等协商、互
相尊重、互赢互利才有生意可做，才
有共同发财的机会。因此，自古及
今，商业丛林割据时代到现代市场
经济全球贸易，经商规则浩如烟海，
许多做法、教条、准则在时间和实践
的检验磨洗中，大浪淘沙，有的渐行
渐远，有的老旧过时，而和气生财，
始终是生意场上的不老法则。

生意人都知道，做生意忌讳的
就是成天吵吵闹闹，喊打喊杀。如
果一方声称自己吃亏了，就可以不
按规则做生意；或者总以为自己有
理，有理就嗓门高，不顾一切地大吵
大闹，任意要价索取。这是生意人
的大忌。其实做生意并没有绝对的
吃亏或者占便宜，对长期合作的伙
伴，这几单生意你挣多点我少点，这
一段时间我挣多点你少点，下几单
你再多挣点，总有办法抹平补回，这
都是正常的生意思维，正常打法。

怕的是一方总觉得自己“亏得
慌”，以为“受虐”而愤愤不平，甚至
店大欺客，罔顾事实，一言不合就掀
桌子。这就偏离正常轨道了。生意

的事得用生意的理来解，不能一味
逞强要挟，仗着自己比对方强势就
步步紧逼，突破对方底线，这生意可
就黄了。岂止如此，真打起来，不仅
两家生意没得做，把生意场也都搅
乱了，大家都会烦。而且，打人无好
手，骂人无好口，即使你强，打起来
的话，对方总得还手，这是伤人一
千，自损八百，违背商场基本法则。

当然，做生意，免不了吵吵嚷
嚷、你来我往，这是常情。市场就是
这样，生意就是如此，没有争吵谈
判、没有讨价还价，也就没得市场。
但是，对生意人来说，所有的争吵，
都得以摆事实、讲道理为基础，都得
以协商谈判来解决。说到底，都得
以双方的让步来了结，最多是一方
让多点，一方得多点，总不至于把台
子给掀了，一方干脆按自己开的价
码强加给对方，或者一方就得按另
一方的说法来“背书”。

这就有违和气生财的原则了，
既不是做生意的搞法，也不是生意
人的思维。做生意从来都没有只是
一方纯获利一方纯吃亏的，只有赚
的多和少的问题。而且长远来看，
盈亏其实是平衡的，这一点生意人
都门清，都心中有数，没有谁在做

“冤大头”。如果一方执意要说吃
亏，要强征强加，或者咄咄逼人，那
一定是有了另外的“小九九”，拿“吃
亏”找茬说事罢了。但这就不是生
意的事了。

所以，和气生财，有基本的底板

和原色。这个底板就是互惠互利，
平等协商。做生意，如果只讲自己
赢利，只考虑自己得失，注定难以做
大，难以做久，因为没有共赢的生意
只能一时，不能一世。生意双方规
模总会有大有小，有强有弱，过程中
也会赚得有多有少，有得有失。但
生意场中事，就得生意场上说，只要
彼此按章出牌，讲究互利共赢，生意
就能越做越大，就没有过不去的坎。

换句话说，既然来到市场，来做
生意，就要承认现实，遵守规则。即
使觉得有点不如意，或者赚得少了，
也得双方平等协商、弥补、纠正、改
变，大家有话好说，互相尊重。但对
话是平等的，谈判是有原则的，不能
稍不如意就举起大棒，一意孤行。
不然，生意就不好做了，不仅没有共
赢多赢，最终双方利益都会受到损
害。况且中国有句老话，塞翁失马，
焉知非福，此一时你似乎占了上风，
可风物长宜放眼量，出水才看两腿
泥，谋长远才是生意人共同的追求。

从这点上看，和气生财，不仅适
用于生意人之间，也适用于经济组
织之间和国与国之间。现在中美贸
易摩擦就处于这种严峻考验之中。
一方保持了极大克制，抱以极大诚
意，但另一方总觉得吃了大亏，以自
己的算盘单边计算“损失”，不断提
高要价，极限施压，试图以蛮横做法
获得单边利益最大化。这就不仅有
失风度、有违道义，也丢弃了生意规
则和原则，自毁形象，得不偿失。

和气生财是王道
□ 长 福

扎根泥土自芬芳
□ 涂玉国

传承中华散文

精气神

□ 孔立文

风物长

宜放眼量，

出水才看两

腿泥

脚底的

泥 土 有 多

厚，生活积

淀 就 有 多

厚，作品的

内蕴就有多

厚

旅游市场的培育是一场持久战，这个行业从来没有立竿见影
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知识启蒙

贵在格局

□ 杨 栎

做家长的当好引路人，

修行还是在于孩子自身

散文要有

责任担当，关

注社会发展，

关 注 时 代 进

步，关注人类

共同命运

写这个题目，我其实是要哆嗦的。
知识无穷无尽。我才疏学浅，何德何

能，敢谈给孩子“知识启蒙”？我自己又有
多少知识？论生活常识，我挺缺乏，四体不
勤五谷不分，脑子转得慢，动手能力也一
般。论文史哲理化生这些专业学科，有的
也就是初涉，有的根本就连皮毛都沾不
上。所以要谈“知识启蒙”，首先得认清自
己，做家长的如果没有两把刷子，那就当好
引路人，修行还是在于孩子自身。

最重要的是得让孩子保持好奇心。这
是不断学习新知识和持续进入陌生领域的
基本条件。正如我们每个人都读过抑或至
少听过的《十万个为什么》那样，多问孩子
为什么、关注孩子的为什么，就能激发孩子
不断思考、主动获取知识的能力。所谓知
其然并知其所以然，正是如此。

我的孩子现在还小，问他“为什么”基
本都会卡壳，但他知道应该使用“因为”开
头的句子来回答。这已经是个很大的进
步，证明他想回答、愿意思考。这时家长的
作用，便是及时引入答案，并且对答案作出
必要的解释：比如“太阳为什么会落山”？

“月亮为什么会变圆”？目前我还没有步入
如此高级的阶段，但至少现在他能够正确
回答“中午为什么不睡觉”——“因为我不
困”。一个月前，他还没能力回答呢。这就
是点滴的进步。

另外，我认为不能一味等到孩子产生
问题的时候才去解释，而是要在平时就多
给孩子讲解世间万物。比如谈月亮，就可
以将月亮周边的知识，比如自然现象、诗词
等顺带讲解。当然了，目前我还能应付部
分问题。很快孩子的好奇心就会超出大人
的知识范围，那就需要和孩子一起探求
了。我从不担心孩子会记不住、听不懂，正
如我自己从来不会纠结于为什么刚读完一
本书，转头就忘了。我相信潜移默化的影
响。慢慢地，孩子就不会满足于“知道”，而
是追求“知识”，能够逐渐获得举一反三的
能力和联想力。

这很重要。我希望自己的孩子，能够
做一个在知识的海洋里“利益均沾”的人。
如果他将来成了理工男，往自然科学工作
者的方向发展，我希望他能够感受数学在
文化史和艺术史中体现的美。把枯燥的数
字变成乐章，继而能从古典音乐大师、建筑
巨匠和画家的作品中感受基本数理逻辑带
来的美妙。如果他醉心于文史，或者成为
一个艺术爱好者，我希望他能在读唐诗时
去思考写作动机和背景，在学习历史事件
时懂得承前启后地整理偶然现象背后的历
史必然，在欣赏艺术作品时，回到相应的时
代，去思索艺术品本身背后的逻辑。

建筑是站立的诗歌，音乐是流动的数
字。不同类别的知识之间，不应有人为藩
篱的存在。我改变不了未来可能出现的文
理分科的教育制度，但我有能力引导孩子
去接纳所有的未知。能否成为亚里士多
德、达·芬奇或者贡布里希那样的全才，得
看他自己的造化，做父母的责任，就是创造
好的环境，不给孩子设限。


